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      Annotation

    
        
          Данная работа посвящена моделированию режимов HFSHD (область с повышенной плотностью со стороны сильного магнитного поля) и отрыва диверторных пластин. Работа разделена на две части. В первой части работы рассматривается механизм формирования HFSHD в токамаке Глобус-М2 при помощи моделирования гидродинамической частью кода SOLPS-ITER – B2.5. Механизм приводит к асимметрии диверторных пластин и хорошо заметен в масштабах небольших установок. В работе показано, что формирование области обусловлено дрейфом в скрещенных электрическом и магнитном полях. Обсуждается зависимость знака полоидального электрического поля со стороны сильного магнитного поля и потоков радиального дрейфа от плотности разряда. Показано, что полоидальное электрическое поле HFS является ключевым элементом в формировании режима HFSHD в токамаке Глобус-M2. Во второй части работы проводится сравнение эксперимента с напуском азота на токамаке Глобус-М2 с результатами моделирования при помощи гидродинамической части кода SOLPS-ITER – B2.5. Проблема снижения потоков тепла на диверторные пластины стоит наиболее остро на установках с высокой мощностью и сравнительно длительным временем удержания, так как на таких установках плотность потоков мощности на диверторные пластины не должна превышать критическое значение, однако мощность разряда токамака Глобус-M2 была увеличена после двукратного увеличения тороидального магнитного поля [8], и большие потоки частиц и энергии стали проблемой для материальных поверхностей, обращенных к плазме. В работе показаны существенное снижение тепловых потоков на диверторные пластины и переход в режим полного и частичного отрыва для нижних внутренней и внешней пластин при незначительном проникновении примеси в зону удержания.
        

        
          The work is devoted to the modeling of High Field Side High Density (HFSHD) mode and divertor plasma detachment. In the first part of the work the formation of HFSHD region in Globus-M2 tokamak using the hydrodynamic part of SOLPS-ITER code – B2.5, is discussed. The formation leads to divertor targets asymmetry and the HFSHD spot is easily noticeable on the scale of small device. It is shown that the spot formation is caused by the drift in crossed electric and magnetic fields. The dependence of HFS poloidal electric field sign and, consequently, radial drift fluxes on the discharge density is discussed. It is demonstrated that the HFS poloidal electric field is the key element in the formation of HFSD regime in Globus-M2 tokamak. In the second part of the work a comparison of the experiment with nitrogen seeding on Globus-M2 tokamak with the results of modeling by hydrodynamic part of the SOLPS-ITER – B2.5 code, was made. Reduction of heat flows to divertor plates is one of the most urgent problem in devices with high power and a relatively long pulse duration since in such devices the density of power flows to divertor plates should not exceed the critical value , however, the discharge power of the Globus-M2 tokamak was increased after a twofold increase in the toroidal magnetic field [8], and large particle and energy flows became a problem for material surfaces facing the plasma. The work shows a significant decrease in heat flows to divertor plates and the transition to full and partial detachment mode for the lower inner and outer targets with negligibly small impurities content in the retention zone.
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